
! ! ! !近日在浦东新舞台看了一出新
戏———话剧《天荒情未老》。这是一
台充满了人间温情的好戏，演浦东
人物、讲浦东故事，传递浦东人与人
之间的真情。这出戏告诉人们：浦东
有城市建设拔地而起的高度，社会
发展日新月异的速度，也有隽永的
人情温度。

戏的名字叫《天荒情未老》，看
完演出，我却以为，天未荒，情更
深，全剧浸透了一个浓浓的“情”
字。

吕大吕和张婧是一对家住浦东
的普通夫妇。他们认为上半辈子被
动地、不得已地选择人生，现在双方
都老了，希望留给自己一个自由安
排晚年生活的结尾。张婧选择到美
国儿子处定居；大吕却不愿离开变
化日新月异、越来越美好的故土。分
歧导致夫妻俩准备办离婚手续，把
老房子卖了，各自享受退休生活。正
在此时，吕大吕的初恋女友戴琳丽
以购房的名义前来探望了……

这出戏故事容量不大，主要看
三个演员的表演。上海戏剧学院教
师刘婉玲饰演戴琳丽。这是一个美

丽、成熟而善良的女性，也是一个
重感情、顾大局的女性。她的情感
真诚深切而又理智内敛。!"年前，
吕大吕与戴琳丽同在农村插队，相
识相恋，后因返城名额有限，小戴
为了让大吕能早日返城照顾父母，
毅然选择分手。后来，他们各自组
成了家庭。小戴又移居美国，生活
优裕。可是，她的丈夫一年前突发
心梗去世。戴琳丽在美国听说大吕
病重做了手术，事后又失去联系，
以为大吕也已不在人世，便从美国
赶来吊唁。但当她得知大吕只是动
了一个胆结石手术，并从张婧口中
得悉准备和丈夫离婚时，心中顿时
泛起波澜，却冷静选择退出，决定
返回美国。# 小时 $% 分的小型话
剧，戴琳丽的情感起伏很大，或悲、
或喜、或惊、或愁，刘婉玲的表演十
分细腻，感情变化的火候、分寸、进
退，人物心理律动与外部表现的异
同，掌握得恰到好处，善于克制。张
震饰演吕大吕，和两个女人之间的
感情纠葛，也真实地表现出这个上
海好男人的无奈与失落。他委曲求
全，用手里的照相机记录 !" 年的

人生起伏。同为知识青年，他和小
戴的爱情是纯真的，在得悉戴琳丽
同别人结婚，是为了照顾他先返城
而做出的违心之举后，一直心怀歉
疚；为报答小戴，不惜冒风险为她
弄批文，以致受到停职处分；当他
听说戴琳丽突然失去丈夫时，更想
给予她同情和关怀，但也只是为她
拍摄一帧在滨江公园的留影而已，
没有逾越感情的界线。上海话剧艺
术中心演员李晨涛饰演张婧，表演
同样令人称道。张婧对这位声称
“为投资而买房”的客户，从欢迎到
诧异，继而从诧异到怀疑，再从怀
疑到妒忌，最后被戴琳丽的真情所
打动。这个人物也一直处于感情激
荡的漩涡之中，在表现形态上比较
外露率真乃至任性。

人到老年，难免有许多往事值
得追念。《天荒情未老》，戏虽小，情
意浓，像一盏小灯，照亮了老年人感
情生活的一个角落。这台戏从剧本
初稿到此次演出呈现，改动较大，难
免还有一些粗疏之处，若能再细密
针线，可望打造成一部精致感人的
小型话剧作品。

! ! ! !戴锦华教授并不太认同自己被公认的抬头
“著名影评人”，“我是通过电影业去认识我们的
世界，电影几乎可以把握当今世界发生过的任
何大事件。”她于日前在宁波举行的第四届中国
青年文艺评论家“西湖论坛”上表示，借助电影、
影评去看世界是可能的，关键在于创作者、评论
家是否有思考能力。例如，艺术电影往往因为票
房的不可测，而似乎被简单归结为电影工业的
“软肋”，大部分人会把艺术电影与票房收入“对
立”起来，仿佛是艺术电影拖了电影工业的后
腿。但是，稍加思考就会知道———艺术电影，才
是电影工业的发动机。没有聚集于美国纽约，以
及欧洲各国等好莱坞之外的独立制片公司，近
百年来探索影片的新风格、新样式、新格调，哪
有好莱坞商业电影的繁荣至今。所以，不能简单
说斯皮尔伯格的《头号玩家》就是一部商业电
影，或者马丁·麦克唐纳的《三块广告牌》只是一
部艺术电影。与此同时，近来，《村戏》《爆裂无
声》《老兽》等一批中国青年导演创制的艺术电
影，也开始赢得些许票房关注。
艺术电影这个概念，就是美国人发明的。格

里菲斯 $&$'年拍摄的《党同伐异》被学术界公
认为史上第一部艺术电影。$&()年，俄罗斯电
影导演爱森斯坦的《战舰波将金号》算是第二
部。上世纪 (%年代起，欧洲电影人开始把电影
分成娱乐和艺术两大类，前者面向大众，为娱乐
而生；后者针对知识分子，是严肃电影。上世纪
*"年代起，美国好莱坞电影也逐渐开始区分拥
有文学底蕴的艺术电影和面向大众的类型电
影。在我们的电影学院、戏剧学院，专设一门课
程为《好莱坞类型电影》。所谓“类型电影”，就是
在艺术形式上是模式化、类型化的作品，例如西

部片、黑帮片、警匪片、言情片、科幻片、公路片等等。中国观众大都认为
韩寒的《后会无期》算“艺术电影”，但是若按照好莱坞类型电影的区分，
这只是一部商业电影里的公路片———其经典代表是《邦尼和克莱德》。
至于那些有了第一集，就继续拍续集的电影，毫无疑问从第二部起就是
冲着商业目的而去。例如《星球大战》系列、漫威超级英雄系列，甚至《教
父》的第 (、*部。所以哪怕这一类电影的第一部有艺术追求，但其实第
二部起，在艺术形式上就是模式化拷贝前一部，因而成为商业电影。
所以说，成功的艺术电影其实是商业电影的第一个“模板”。而这其

中的质变，通常取决于独立制作公司是否能壮大。在美国，专门制作艺
术电影的独立制作公司，早在爱迪生时代就开始起步。由于去年迪士尼
影业宣布收购 ($世纪福克斯公司的部分资产，因而好莱坞“六大”电影公
司变革为“五大”，而在 ("年多年前还是“八大”。目前的“五大”分别是迪
士尼、华纳、环球、派拉蒙和索尼哥伦比亚。去年，前三家的年度票房都
超过了 )"亿美元。曾经位列“八大”的米高梅因为多次资产重组，只剩
下片库，不再列入能全线介入制片与发行、拥有制片基地、占据相应市
场份额的大公司行列。相比之下，一些原先的独立制片小公司奋起直
追。而大公司也乐于在保有小公司艺术风格的同时，在资本上收编它
们———一来把小公司当做艺术风格和“商业电影案例”孵化器，二来也显
得大公司没那么商业化，似乎有情怀追求。例如，新线属于华纳、索尼经典
归为索尼哥伦比亚、探照灯归属迪士尼……
如果说商业电影好比是连锁百货店的话，那么艺术电影就是一家

家精致的风格化精品店，收购了小公司的大公司则是意图在连锁百货
里融入精品专柜。

欧洲政府和电影人早在上世纪 +"年代就意识到如果不主张自己的
艺术风格，其电影市场将被美国商业电影主导甚至覆灭，所以法国对美国
影片课以重税，以补贴本土电影；英国则把彩票收益注入本国电影制作；
德国电影人则从德国避税法来获得传媒基金的融资……而中国电影自
(""(年起刚刚步入市场化竞争，此前的年度票房收入通常不超过 $"

亿元人民币，近几年来每年增幅多达 *",以上，所以中国电影市场的
高速发展似乎还来不及让人理性思考“艺术电影”尤其是国产艺术电影
在国内电影发展过程中的“定舵”作用。只是在前年暑期档，受资本主
导，以所谓迎合大众口味、攫取票房为目的的商业电影，屡屡票房触礁之
后，以知识观众为目标、追求品质的艺术电影，才得以露出尖尖角。最近，
《爆裂无声》《老兽》《村戏》《暴雪将至》，以及先前获得国际电影节认可的
《白日焰火》等一批展现中国青年导演独特视角的影片，开始让“艺术电
影”这个话题浮出水面。
好莱坞哪怕在印度造了“宝莱坞”，甚至在尼日利亚还有“尼莱

坞”，其根本目的，首先还是商业企图。而电影艺
术家们，无论美国、印度、法国、中国还是尼日利
亚，都是为了情怀和理想投入艺术创作。能在两
者之间找到平衡的代表人物有希区柯克、伍迪·
艾伦等，以及从《英雄》开始具有中国传统文化气
象的好莱坞“免检”电影，直至《无极》终结了这一
“捷径”……

没有商业支撑的艺术，可以勉强度日；没有艺
术支撑的商业，必将穷途末路。
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天未荒，情更浓

! ! ! !前些年曾流行“新文人画”。几
个画家凑一起办个展览，就名之为
“新文人画”。于是有人质疑之：你们
连文人都不是，谈何文人画？

那么，如果对方是文人，他们画
的画就一定是文人画了吗？

我曾见过几位名作家也画画，
画得像坊间流行的商品画似的。如
果这也算文人画，文人画就难免被
讥为有身份的人士缺乏专业水准的
业余涂鸦和鹦鹉学舌了。

说起文人画，自然会说到宋代
的文人书画。说到宋代文人书画，我
想起了“宋四家”之蔡襄的一个故
事。宋仁宗非常喜欢蔡襄的字。某
年，宋仁宗最宠爱的温成皇后去世，
他请蔡襄抄写《温成皇后碑》，不料
蔡襄推辞道：“此待诏职也。”这是你
画院里专职画师“待诏”们的事儿。

他并进一步解释道：“儒者之工书，
所以自游息焉而已。”

不要小看“自游息焉”这四个
字。它堪称人类艺术史上的一个重
大进步。在此之前，艺术的生态链基
本是依附于权贵的需要。同时代的
欧洲，画家如果离开教会和贵族的
豢养，是难以生存的。而在中国宋
朝，特殊的文明环境造就了这样一
批文士，他们将书画艺术从附庸地
位中独立出来，书画创作不再看雇
主的脸色行事，而是听凭自己的心
性，成为自己情感抒发，个性张扬，
心志寄托，哲思蕴藉的媒介。而西方
要到 !%%年后的意大利文艺复兴时
期，艺术才逐渐赢得这种独立思考
和生存的地位。

相当长时间里，中国文士阶层
羞于鬻字卖画。今人来看，这种观念
未免腐朽，但放在 ##世纪的人类文
明环境来看，它却有着非凡的先锋
性———为了赢得艺术的独立性。

除了独立的艺术人格，文人画
还要有创造性的艺术主张。同样是
“宋四家”之一的苏东坡，他在审美
学中推出了“丑”的美学概念。他和
米芾都是中国赏石文化的开拓者。
他在米芾“瘦漏皱透”这四条观赏石
审美标准上增添了一条“丑”。他自
己的书画也在某种程度上实践着自
己的“丑学”理念。老子说“天下皆知
美之为美，斯恶矣”，实质上是警醒
世人思维的从众性。苏东坡也是通
过建立赏石标准和自己的书画实
践，来启迪人们以新的视角来看待
事物。
这就是文人画的价值所在。
不是具有所谓文化身份的人画

的画都称得上文人画。只有具有独
创性的文化主张并个性化地落实到
自己创作中的绘画，才称得上文人
画。

即使没有所谓的“文人身份”，
却符合以上要求的，也可以算作文
人画。如元代的王冕，放牛娃出身，
没有功名，耕读为生，但他的创作却
完全符合文人画的要求。“不要人夸
颜色好-只留清气满乾坤”的诗句，即
出自他的墨梅图。

以这样的标准看世界，我觉得
梵高倒是文人画，抽象艺术鼻祖康
定斯基也可以算是文人画。他们都
以自己独立的思考，独特的视角，独
创的形式，进行着艺术创作，并提出
了具有开拓性的崭新艺术理想。

我忍不住遐想，苏东坡把一块
憨厚的大石头，命名为“雪浪”，与
.%%年后的杜尚将一个小便斗倒转
过来，命名为“泉”，这两件作品，倒
是可以同处一个“文人艺术展”的。

———评话剧《天荒情未老》


